

MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARAISANT TOUS LES SAMEDIS A 3 HEURES DU SOIR.



MATANU: 18. — N° 18.

TE VEA NO TAHITI.

Mahana man 1 me 1869.

Prix de l'Abonnement (payable d'avance):

Un an.....	15 fr.
Six mois.....	10 fr.
Trois mois.....	5 fr.

Un numéro: 10 centimes.

Pour les Abonnements et les Annonces, s'adresser

au BUREAU de la POSTE,

Imprimerie du Gouvernement.

Prix des ANNONCES (à soldeurs):

Les 10 premières lignes.....	10 fr. le ligne.
Au-dessus de 20 lignes.....	25 fr.

Lesannonces réservées ne paient la moitié du prix des publicités.

SOMMAIRE.

Arrêtés des autorités publiques. — Message du Commandant Commissaire Impérial.

Discours du président du tribunal de commerce.

Arrêté rétablissant le secrétariat général et concentrant dans ses attributions l'administration civile du royaume habitation. — Communication illustrant un tout petit peu l'ordre d'affaires d'un district. — Discours prononcé à l'assemblée annuelle en conseil privé et en désignant les membres. — Ordre concernant aux fonctions de secrétaire général. — Ordinance portant que les perceptions précaires, quelconques, seraient versées entre les mains de l'administration des contributions directes et indirectes au profit de l'Etat. — Arrêté portant sur les décrets qui rendent exécutoire le rôle des contributions pour 1868. — Arrêté administratif.

Arrêté de la haute-cour tahitienne. — Mouvements du port. — Annonces.

Papeete, le 1^{er} mai 1869.

Désirant, avant son départ, mettre la dernière main aux mesures diverses dont le pays a été l'objet et qui ont si puissamment contribué à son développement, le Commandant Commissaire Impérial comme de la Roncière a appelé autour de lui et de S. M. la Reine tous les contribuables du pays.

Après leur avoir donné lecture du document que nous allons reproduire, il a demandé si, sans augmenter les prix des objets de première nécessité, les patentes des diverses classes consentaient à un surcroît de charges contributives pour remplacer la subvention métropolitaine, dans le cas où l'année prochaine elle ne serait plus accordée.

Cette proposition, clairement et loyalement faite, a été accueillie parmi tous nos magistrats avec une sympathie toute particulière.

Il y a partout des dissidents.

Il ne peut pas y avoir de bonheur, moins, ne consultez que leur amour-propre ou leurs intérêts personnels, ils cherchent à la tenir sous le bâton le plus longtemps possible.

Pour de pareils gens, le progrès, la civilisation, le développement d'un pays, l'équité même, toutes choses auxquelles ils devraient s'associer avec empressement, ne sont rien.

Plaignez-les, même dans les hautes positions qu'ils peuvent occuper.

Ce progrès, ils pourront parfois le retarder, mais sa force est telle qu'il faut toujours qu'il marche et triomphe des obstacles qu'on lui oppose.

Cette réunion toute populaire du 30 avril marquera dans les fastes de Tahiti.

Discours de M. le Commandant Commissaire Impérial.

MESURES.

Il y a cinq ans, en quittant la France, le Ministre me remit des instructions en m' enjoignant de m'y conformer.

Elles portent particulièrement sur le rôle que, comme Commissaire Impérial, j'aurai à remplir près de la Reine.

Le gouvernement du Protectorat, avait-on écrit au Ministre, c'est le gouvernement de la Reine et du Commissaire Impérial. Les Indiens n'en connaissent pas d'autre. La Reine occupe honnêtement la première place, mais c'est le Commissaire Impérial qui fait tout.

« Cet état de choses, dit le Ministre, il ne faut pas nous le dissimuler, nous impose une grande responsabilité dont les avantages ne se manifestent pas d'une manière bien précise ; il est peut-être bien tard pour le modifier.

« Quoi qu'il en soit, ce état de nos affaires appelle nos méditations les plus sérieuses, et, en admettant que nous soyons conduits à maintenir les errements actuels, je n'en crois pas moins de devoir appuyer votre attention sur la nécessité de se débarrasser de l'indépendance trop ingénier dans le gouvernement indigène.

« Les Indiens trop étrangers engagent trop la responsabilité, étoufvent l'esprit d'initiative, et, au contraire de l'achèvement réel : c'est un double scandale qu'il faut éviter.

« Je désire donc que vous laissiez à la Reine une véritable liberté d'action en tout ce qui ne nous intéressera pas directement.

« Elle est intelligente et dévouée à la France ; son prestige aux yeux de ses sujets peut servir nos intérêts.

« Ayez soin de concerter avec elle tout ce qui peut se rapporter aux droits de sa souveraineté.

« Associez-vous avec empressement aux mesures qu'elle vous annonce pour l'intention de prendre, à moins qu'elles ne doivent opposer un obstacle sérieux à l'œuvre de civilisation et de progrès que nous voulons fonder dans le pays.

« Ménagez vos conseils ; entourez-les des formes les plus conciliantes.

« Pour me résumer, faites que la Reine et ses sujets comprennent les biensfaits du Protectorat et qu'ils n'en sentent pas le poids. »

« Nous voyez que le Gouvernement de l'Empereur, toujours large et liberal, enjoué de marcher dans la voie de la liberté et du progrès, ainsi qu'il l'a toujours fait lui-même.

« Ce que vous citez est littéralement copié sur les instructions du Ministre. Ceux qui veulent protester sauront qu'ils protestent contre le Ministre et contre ses instructions.

A mon arrivée, je trouvai le Gouvernement français tellement engagé dans une cause opposée à mes instructions que je ne fus d'abord qu'à peine à être admis.

Savez la lettre de mes instructions ?

C'était dévoyer ouvertement la conduite de mes prédecesseurs ; c'était dévoiler tout d'un coup les vices de notre administration, nos empiétements sur l'autorité et les privilégiés de la Reine.

Aussi, dès le début, peu au courant de ces manœuvres tendant à rien moins qu'à absorber la Reine et à se substituer à elle auprès de ces peuples, ne pouvant croire que les intentions de S. M. l'Empereur eussent été négligées d'une façon aussi complète, je me rendais mal compte des raideurs, des résistances que je rencontrais chez elle et chez les principaux chefs. Je les attribuais à des influences hostiles à la France.

Il n'en était rien.

Tout venait de nous-mêmes. Cependant, que faire ?

Je crus devoir, en les limitant autant que possible, tout en cherchant à les améliorer, suivre les mêmes errements que mes prédecesseurs, me promettant de rentrer dans mes instructions dès que je verrais la chose possible.

Je sauvegardais ainsi notre amour-propre vis-à-vis les populations indigènes ; j'accomplissais un acte de justice en restant dans les véritables attributions dévolues à la France par le traité du 9 septembre 1842, et surtout je remplissais mon devoir en conformant aux vues du Gouvernement impérial, de notre Souverain, qui m'a fait l'honneur de m'envoyer au milieu de vous pour le protéger.

Il était évident que mes prédecesseurs s'étaient bien plus appliqués à empêcher les autorités indigènes de faire ce qu'elles avaient de droit à faire, que de chercher, soit par des conseils, soit par des mesures, à établir le gouvernement de la Reine et à la faire se développer, et fortifier nos égards.

En effet, qui en étaient les choses à mon arrivée ?

Je trouvais l'administration de la marine pleine d'importance, occupant tous les emplois, jouant tous les rôles.

Le programme nulle part. Mais les criminélaries, les plaintes, les demandes, les besoins à satisfaire débordaient de tous les côtés.

Quand je me demandai si tout cela était vrai, s'il n'avait pas exagéré, quand j'étudiai, observai, scrutai toute chose, je vis qu'en effet tout se justifiait : que si on n'avait pas fait grand chose pour s'établir sérieusement, on n'avait surtout rien fait pour aider la Reine à fonder son administration ; on avait, au contraire, semblé prendre à tache de la mettre en péril en plus en plus en tableau : ce qui se trouvait être en contradiction flagrante avec mes instructions.

Il a pu convenir de mes prédecesseurs de suivre cette ligne de conduite.

Mais, je le demande, devant la lettre en quelque sorte impérative des instructions du Ministre, puis-je me soustraire à leur application ?

Pourquoi, dira-t-on, ne les avez-vous pas exécutées dès votre arrivée, ou au moins quelque temps après ?

La raison en est bien simple : elle est même malheureuse.

Il est fallu d'abord que la Reine eût eu une administration autre que celle, très-restringée, dont lui avait laissé la jouissance.

Mieux que cela.

Pour donner une administration quelque peu régulière à un pays, il faut d'abord que le pays existe, qu'il renferme certains éléments constitutifs indispensables.

Or, il y avait bien un pays beau, fertile, sain.

Il y avait bien une population belle et vigoureuse, douce et malable.

Mais que trouvait-on ensuite ?

Une centaine d'hectares divisés en lamascaux de côté et d'autre, sur lesquels il ne se faisait que des semblants de cultures.

Les communications manquaient sur tous les points.

Les échanges commerciaux ne se traitaient guère qu'avec les archipels voisins.

Le mouvement commercial du pays allait en diminuant.

L'administration des indigènes n'avait rien de réglé.

Je ne veux parler de la justice que pour jeter un voile sur la fonction dont elle était administrée.

Ses portes sont aujourd'hui largement ouvertes, grâce à la bienveillance de notre Auguste Protecteur, qui a entendu nos voix, et a bien voulu donner le pays d'un personnel judiciaire offrant toutes les garanties désirables.

Aussi la confiance repose-t-elle au cœur de chacun devant la certitude de trouver cette impartialité, garante des intérêts de tous.

Enfin, je le demande, où étaient les éléments qui constituaient un gouvernement ?

Quatre ans viennent de s'écouler ; l'agriculture s'est développée au point d'apporter un contingent annuel d'exportation de plus de deux millions de francs.

Des valises possibles pour une somme au moins sensiblement se sont créées, des unités se sont montées et fonctionnent.

Sur 24 000 hectares de terres cultivables que contient le pays, plus de 12 000 ont passé des mains indigènes, qui n'en faisaient rien, entre celles des Européens et des étrangers qui ne les ont pas achetées pour les laisser incultes.

Des routes carrossables envoient l'île et rendent aussi faciles que profitables les exploitations agricoles de ceux qui voudront réellement travailler.

L'état civil a été établi dans chaque district. Son application tend

charge pour à se perfectionner. C'est la sauvegarde des intérêts de toute l'humanité.

La distribution des terres par district, qui forme le complément de ce précédent travail, se fait, et mettra un frein à ces nombreux procès qui se présentent chaque trimestre devant les totothi.

Parmi les institutions qui ont été créées, ne doit-on pas citer la police.

Qui saurait nier qu'elle n'a pas été une des causes premières du développement de l'agriculture.

Cet établissement, qui a fait l'année dernière pour plus d'un million d'allerans, est appelé à se changer, entre des mains honnêtes et habiles, en une banque d'achats et de prêts qui rendra les plus grands services et contribuera au progrès, à la richesse du pays.

Les négociants ne sauraient nier que depuis quatre ans les affaires n'ont pris un tel développement, qu'aujourd'hui, signe incontrorable du progrès, je dirais presque de prospérité, le pays a exporté plus qu'il n'importe.

Ce rapide exposé que je viens de faire témoigne suffisamment, je pense, que le pays dans lequel vous êtes venus vous établir est arrivé à ce point de développement qui permet de le considérer comme offrant assez d'éléments pour mettre à exécution les intentions si nettement formulées du Ministre.

C'est-à-dire fonder en quelque sorte à la Reine une administration qui lui soit propre, qui, relevant plus directement d'elle, lui permette d'avoir, sous les conseils sages, pratiques et conciliants du Commissaire Impérial, délégué de l'Empereur, cette initiative, cette liberté d'action dont le Ministre voulait la voir jouir il y a déjà quatre ans.

Il est peu de personnes qui n'aient pas été surprises en venant s'établir à Tahiti, dans le royaume de la Reine Pomare, de se trouver sous une administration coloniale française, et qui n'aient eu aussi à souffrir souvent dans leurs intérêts des exigences paperassières de ses règlements, des lenteurs des membres du corps administratif.

Mon cette surprise a dû encore être plus grande en voyant que, venus dans un pays qui n'est pas français, les droits, taxes, impôts, étaient fixes et autres, et que tout ce qui concernait donc la majorité des établissements appartenait à l'administration du Protectorat.

Ce qui est encore plus abnormal, c'est que ces fonds, prélevés sur des industries s'exerçant dans le royaume de la Reine Pomare, fonds qui ne sont pas français, sont administrés selon des décrets financiers émanant du ministère des finances, et frappés dès lors des diverses retenues prescrites par ledits décrets.

Je ne parle que pour mémoire de divers règlements dans lesquels on emploie la population indigène.

Et à qui profite cette retenue et toutes celles exigées par les règlements ! A la caisse des invalides de France !!

Il reste à ajouter pour toute heureuse surprise, le Ministre lui-même le reconnaît, qu'il y a ici deux administrations parfaitement distinctes.

Celle de l'établissement français, militaire et maritime, formant le Protectorat, administré par des officiers du commissariat de la marine, sont les ordres d'un commandant supérieur.

Qui n'appelle ici qu'aux termes du traité du 9 septembre 1842, ce protocole, destiné à protéger le pays, la Reine et son peuple vis-à-vis les gouvernements étrangers ; que ses seules attributions sont de faire les réglements de port ; que la souveraineté et l'autorité de la Reine sont reconnues, qu'elle a le droit de faire des lois, des règlements et de les signer ?

N'est-ce pas là la reconnaissance à la Reine le droit d'avoir une administration distincte de celle du Protectorat ? Le Ministre ne le répète-t-il pas dans ses instructions ?

Si les étrangers, quelle que soit leur nationalité, ont été forcés de se trouver mêlés dans l'administration française du Protectorat, de la subir quand le pays n'existeait en quelque sorte qu'au point de vue matériel, aujourd'hui, que, aux développements auxquels il est parvenu, il a pris sa place parmi les pays producteurs, la tutelle française, comme l'appelle le Ministre, n'a plus sa raison d'être en ce qui concerne l'administration intérieure.

Sans doute, la France nous continuera sa généreuse protection ; et, politiquement parlant, la Reine, ses peuples et tous les résidants étrangers resteront toujours reconnaissants à l'Empereur de ce qu'il veut bien faire pour son sous son drapeau. Aussi serons-nous soumis à ses volontés pour nos générations et libérales.

Mais tenu à bonnes raisons, la Reine, d'élever le pays à l'état de nation, en créant un gouvernement intérieur réel, une administration, en placant, selon les règles de la justice, ceux qui sont venus dans son royaume sous sa juridiction personnelle et non sous celle de l'administration de la marine.

Si le représentant de l'Empereur, comme commandant supérieur, a sous ses ordres les forces de terre et de mer destinées à protéger le pays, comme Commissaire Impérial, position toute politique près de la Reine, il a, aux termes du traité cité plus haut, autant que par la volonté de cette dernière, la mission d'administrer le pays conjointement avec elle.

Le gouvernement de la France, mis par ce sentiment libéral et civilisateur qui est son essence, a toujours bien voulu accorder son concours en personnel pour l'administration du pays.

Bien certainement il lui sera encore d'autant mieux assuré quand, en dégagerant sa responsabilité et diminuant ses charges, il saura constituer un véritable gouvernement dans un pays qu'il a aidé à sortir de l'état naissant, et dont les développements moraux et matériels seront dus à une administration simple, pratique et libérale.

Mais, pour atteindre ce but—le pays présente part à son administration—il est une question préalable, essentielle, qui avant tout doit être tranchée.

Je veux parler de la question financière.

Se suffire à lui-même est la première condition d'un petit pays, surtout pour qu'il vive et prospère.

Il n'est pas d'administration qui n'ait ses charges auxquelles chacun doit contribuer par le paiement des droits, taxes et impôts.

Elles doivent être modérées pour ne peser sur personne.

Il serait difficile de ne pas reconnaître qu'à Tahiti tout y est arrivé des privilégiés exorbitants, que l'existence y est devenue plus que difficile.

Si la proposition que je vais avoir l'honneur de faire portait les négociants à encore augmenter le prix des objets de première nécessité, il n'y aurait, selon moi, qu'à laisser les choses comme elles sont.

Ceci est une question qui, loyalement posée, devra être loyalement débattue, refusée ou acceptée.

Vous savez que la France a accordé au pays de la Reine une sub-

vention annuelle qui de 300,000 fr. a été réduite à 200,000 francs.

On pourrait me demander quel a été l'emploi de cette somme d'environ sept millions.

Quels travaux ont été faits et sont restés pour le profit public, quels édifices ont été construits, etc., etc., car cet argent était accordé pour le service local, c'est-à-dire pour être employé sur le territoire de la Reine?

Après avoir bien cherché, j'avoue n'en avoir vu de traces que sur le papier.

Ce que je puis affirmer, c'est que chaque année les fonds de la subvention ont disparu sous toutes les règles de la comptabilité financière.

Cette subvention réduite, je le répète, à 200,000 fr., est le seul point de contact que l'administration de la Reine ait avec celle du Protectorat.

Tous les décrets financiers exigent que les sommes qui sortent des caisses de l'Etat soient ordonnancées, pour être employées, par des agents spéciaux, prenant le titre d'ordonnance et sous leur responsabilité.

Je, agent ordonnant, et c'est cette nécessité d'avoir à payer par lui, pour avoir la disposition de ces fonds pour servir aux besoins du pays de la Reine, qui petit à petit l'a amène à une telle ingénierie qu'elle est devenue une absorption complète.

C'est cette ingénierie que le Ministre combat dans ses institutions, et qu'il veut voir disparaître quand il dit de laisser à la Reine toute sa liberté d'action.

Détruissez une cause et les effets cesseront.

La cause de cette sorte de servage dans lequel se trouve le royaume de la Reine où vous êtes venus vous établir, c'est uniquement la subvention métropolitaine, dont la gestion est également dévolue aux agents financiers.

Cette subvention l'rendez-la, et vous acquerez une liberté d'action qui permet de fonder une administration à laquelle pourront prendre part ceux qui contribuent aux charges du pays.

La proposition que me reste à faire est celle-ci :

Peut-on, sans augmenter les prix déjà si élevés de toutes choses, fourrir au budget de la Reine une somme de 160,000 fr. en sus de ce qu'il est nécessaire pour l'administration ?

Les contributions aux dépenses, les produits et recettes diverses donnent un total de 334,000 francs.

Si, en remplacement de la subvention qui est de 200,000 fr., les contributions et taxes dont je viens de parler peuvent être augmentées de 160,000 fr., le total des recettes atteindrait alors la somme de 494,000 francs. Tous les services pourraient être convenablement assurés.

Mais cette somme de 160,000 fr. demandée aujourd'hui ne doit pas être considérée comme définitive, comme devant être une augmentation temporaire.

Les décrets qui régissent aujourd'hui l'administration des finances exigent un personnel assez nombreux.

La somme la plus minime à laquelle les ménages pourraient passer que la somme la plus importante.

Si j'entrais dans les détails à cet égard, je citerais des exemples devant lesquels le bon sens resterait stupefier.

Ces formalités, dont vous avez eu vous-mêmes à supporter les longs et préjudiciables délais, sont les règlements financiers de la France qui veulent sauvegarder l'argent des contribuables français.

L'argent ici est celui de vous tous, et il est facile, par des moyens plus simples et moins coûteux, d'en assurer la bonne gestion.

Un personnel administratif réduit, convenablement rétribué, des règlements clairs et simples, d'une prompte exécution et un contrôle des dépenses, facilitera la tâche et facilitera les enquêtes qu'il faut chercher à élever une administration qui raffafasse les besoins du pays.

Parmi les dépenses qui gravent lourdement le budget local, il est évident que, dès l'année prochaine, plusieurs seront diminuées.

Les travaux de route terminés en grande partie ne nécessiteront plus que des dépenses d'entretien.

L'instruction des enfants du sexe masculin, qui dépense douze ans n'a pour encore fournir un seul interprète et qui ne coûte pas moins de 21,000 fr., pourra supporter une notable réduction en faisant venir des institutrices laïques mariées, et ayant des professions. Les soins rendent de bons services.

Le développement, déjà marqué, que prendra le commerce permettra nécessairement de réduire aussi la dépense de 30,000 fr. portée pour le service postal.

Eain, sans entrer dans les détails et sans un de ces événements peu probables dans un pays, il y a lieu d'espérer que le budget pourra réaliser de réelles économies, tant pour le personnel que sur les autres dépenses, soumises, du reste, chaque année, aux appréciations du conseil général. Il ne votera que celles justifiées par la nécessité, et en imposera l'emploi au point de vue du développement de la prospérité du pays.

Je viens de parler d'un conseil général.

Il me reste à faire connaitre sur哪些 bases l'administration sera établie, quel sera son rôle.

Autant pour exécuter les instructions du Ministre que pour saatisfaire les intérêts divers engagés dans le pays, l'administration dépendra complètement de la Reine et du Commissaire Impérial, auquel, aux termes du traité du 9 septembre 1842, il a délégué une partie de son autorité pour administrer.

Tous les actes émaneront donc conjointement de la Reine et du Commissaire Impérial.

Le secrétariat général concentrera toutes les affaires intérieures du royaume tahitien.

Les impôts, taxes divers seront perçus au nom de la Reine et devront être acquis chez le receveur des contributions d'après les règles qui régissent la matière.

Le conseil général sera composé, y compris le président, de dix membres.

Le secrétaire général remplira près du conseil les fonctions de commissaire du gouvernement ; il n'aura pas voix délibérative.

Le conseil général est nommé par le Commissaire Impérial.

Les attributions du conseil général seront définies par une ordonnance spéciale.

Il aura particulièrlement à voter la fixation des impôts et leur emploi, et à proposer à la Reine et au Commissaire Impérial les lois et ordonnances jugées utiles au pays.

Je ne vous entraînerai pas des autres détails administratifs.

Ils seront développés dans des arrêtés, et les attributions de chacun y seront définies.

